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MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 EXIGEN DESTERRAR ATRASO EDUCATIVO 

 

LA VIOLENCIA CUESTA $ 9,640 POR PERSONA 

 ACABÓ EN RIDÍCULO EL MICHOACANAZO 

 

PRIVILEGIOS A LA IP, MITO QUE CUESTA $201 MIL MILLONES 

 ALUD SEPULTA A 8 NIÑOS Y 3 ADULTOS EN OAXACA 

 SE DERRUMBA EL MICHOACANAZO 

 SE PROLONGARÁ DEBILIDAD DE ECONOMÍA GLOBAL: FMI 

 

NECESARIO, PONER TOPE A DEUDA DE ENTIDADES 

 ALUD EN OAXACA, 11 DESAPARECIDOS: SEGOB 

 CAOS, CONFUSIÓN Y EL PAÍS EN VILO 

 ¡SUSTOTE! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Trascendió 

Milenio: Señala: “Que el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, comparecerá 
hoy en el Palacio de San Lázaro en condiciones menos hostiles que sus colegas de 
gabinete Francisco Blake, Ernesto Cordero y Genaro García Luna, pues el belicoso 
legislador pejista Gerardo Fernández Noroña partió anoche a Buenos Aires a cumplir una 
`comisión oficial` de la Cámara de Diputados. ¡Bárbaro, che!”. (Pág. 2) 

* Ceremonia conmemorativa del 189 aniversario de la firma del Acta de Independencia 

Milenio: En la ceremonia conmemorativa del 189 aniversario de la firma del Acta de 
Independencia de México, se contó con la presencia del Presidente Felipe Calderón, 
quien recordó que durante los tiempos de la insurgencia lo que verdaderamente ayudó a 
consolidar el movimiento fue la disposición de mantener el sentimiento de nación por 
encima de visiones particulares. El Mandatario estuvo acompañado por el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio y por el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones.  

La Razón: Destaca una fotografía donde se aprecia al maestro Alonso Lujambio, Manlio 
Fabio Beltrones, Jorge Carlos Ramírez y Felipe Calderón. (Milenio 10, La Prensa, La Razón 
8, El Sol de México 9-A, El Diario de México 3) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Acota: “Colosal problema el de Alonso Lujambio: el destino de El Coloso del día 
15, que no saben qué hacer con él. Y no me digan que con lo que costó fue para una tarde 
de verano”. (Pág. 3) 

* Se reúne Felipe Calderón con voluntarios que participaron en Bicentenario 

Impacto: El Presidente Felipe Calderón se reunió este martes con tres mil voluntarios que 
participaron en las festividades por el Bicentenario de la Independencia, en el Auditorio 
Nacional, en donde se refirió a El Coloso como “un personaje colectivo que no tiene 
nombre, El Coloso eres tú”.  
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El autor de la nota destaca que: “mientras que Calderón da tanta retórica, El Coloso se 
encuentra bajo resguardo en una bodega de la SEP y además envuelto”. (Impacto PP y 8, 
Milenio 10) 

* Anuncian Cumbre de Líderes en Acción por la Educación 

Reforma: Empresarios anunciaron la Cumbre de Líderes en Acción por la Educación, en 
donde prevén reunir del 25 al 27 de octubre a 30 expertos, así como a autoridades, 
académicos y legisladores para debatir y proponer ideas innovadoras a fin de 
`revolucionar` la educación. En conferencia de prensa la presidenta de Compromiso Social 
por la Calidad de la Educación, Marinela Servitje, explicó que con esta iniciativa impulsada 
por empresarios busca detonar una nueva agenda que transforme al sistema educativo 
nacional, e indicó que en el encuentro se espera la participación de gobernadores, del 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, y los subsecretarios del ramo. 

Marinela Servitje, dijo que la baja competitividad hace que el país tenga ciudadanos 
mediocres y lamentó que, aunque la educación es el sector que más presupuesto recibe, 
simplemente no se ven resultados. “Es la quinta vez que se aplica (la prueba) ENLACE, y 
vemos los mismos resultados: 70 por ciento de los niños de primaria están en (niveles) 
insuficiente y elemental, y en secundaria, el 90. No puede ser que nada más tengamos un 
6 por ciento de alumnos en excelencia”. (Reforma Ocho Columnas, Excélsior 15-A, La 
Razón 12, Diario de México 6) 

* Historias de reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Destaca en su columna que a pesar de que las encuestas que ubicaban a 
Enrique Peña Nieto como puntero “si las elecciones presidenciales fueran hoy”, ahora su 
figura está cayendo y “mostró miedo” al aplicar la ley que impide las alianzas partidistas 
para la elección de un candidato. “Los demás aspirantes de todos los partidos –
Beltrones, Beatriz, Fidel, Creel, Josefina, Cordero, Lujambio y Marcelo- quedan más o 
menos parejos, es un “juego nuevo”. A tirar a la basura todas las encuestas que ubicaban 
a Peña en la envidiable posición”. (Pág. 2-A) 

* Serpientes y Escaleras.- Salvador García 

El Universal: destaca en su columna que: “Entre los tres panistas que en las cúpulas 
blanquiazules se ven como los tres prospectos más viables para ser candidato 
presidencial se encuentran: Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Heriberto Félix”. (Pág. 2-
A) 
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* Por correo Electrónico 

El Sol de México: Comenta que en materia educativa, Alonso Lujambio “no siente lo duro 
sino lo tupido”, ya que la SEP dio marcha atrás con la idea de eliminar la comida chatarra 
en las escuelas de educación básica y reconoció que hubo fallas en la aplicación de la 
Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares, mejor conocida como la 
prueba Enlace. “El titular de la SEP, al parecer, está más atento a defenderse de las 
criticas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, que en mejorar las 
condiciones educativas; dedica más tiempo a (des) organizar los festejos del Bicentenario 
del inicio de la lucha por la Independencia y el Centenario de la Revolución que en su 
responsabilidad principal y ha descuidado -a pesar de que lo ha negado- su trabajo en 
aras de buscar ser incluido en la larga, pero endeble, lista de candidatos presidenciales 
panistas”. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 

* Presentan la serie Viajes del Siglo 19 

Reforma: Este martes se presentó la serie Viajes del Siglo 19, en el Colegio de San 
Ildefonso, se trata de una serie de volúmenes escritos por personalidades del mundo 
literario, en el que destacan José Emilio Pacheco, , Justo Sierra, Ignacio Manuel 
Altamirano y Guillermo Prieto, entre otros. El acto se llevó a cabo con la presencia del 
rector de la UNAM, José Narro y Alonso Lujambio, secretario de Educación. (Pág. 22-
Cultura) 

* El canal 11, ¿Es todavía del Politécnico?.- Octavio Paredes 

La Crónica: Señala en su artículo que de acuerdo con las modificaciones que 
recientemente anunciara el Presidente Felipe Calderón, el director de Canal 11 del IPN 
será designado por el secretario de Educación Pública en turno, a propuesta del director 
general del IPN, la función sustancial de dicho canal “será la de difundir y defender la 
cultura nacional, la tradición, las costumbres y nuestra idiosincrasia, lo cual sin duda 
dejará debilitada a la directora de esta casa de estudios”. (Pág. 1) 

* Cuando el río Suena.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Comenta: “Hay algo que se mueve y causa preocupación en la camarilla 
hegemónica del SNTE: pronósticos de reemplazos en la dirigencia, pequeñas rebeliones 
en la granja y, lo más intrigante, gestos de su presidenta vitalicia, Elba Esther Gordillo.  
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Cabe destacar que para Raymundo Riva Palacio esta situación le ha llegado hasta al 
secretario de Educación Pública quien resintió las fuertes declaraciones de la líder 
sindical, cuando quiso quitarle el gajo al subsecretario de Educación Básica y yerno de la 
señora”. (Pág. 16-A) 

* Reforman Ley General de Educación 

El Universal: La Cámara de Diputados reformó la Ley General de Educación para 
determinar la lista de alimentos y bebidas que por su carga nutricional podrán venderse y 
consumirse en las escuelas de educación básica, y para obligar a introducir nociones de 
nutrición a los alumnos. Con 293 votos a favor, dos en contra y 11 abstenciones, se 
determinó que serán sancionados los planteles que fomenten el consumo o 
comercialización de productos chatarra o que no se apeguen a la lista oficial de alimentos 
y bebidas permitidos. Los diputados federales también reformaron una minuta del 
Senado que determinaba ya la obligación de las escuelas a dar educación física a sus 
alumnos, agregándole que tendrán la responsabilidad de fomentar la cultura de una sana 
alimentación para prevenir desequilibrios nutricionales, trastornos derivados de la 
conducta alimentaria, obesidad y padecimientos crónicos degenerativos.  

Reforma: Según los lineamientos emitidos por la SEP en agosto, el 1 de enero de 2011, las 
escuelas estarán obligadas a respetar los criterios nutricionales establecidos para las 
bebidas y alimentos preparados en industrializados que se vendan en sus cooperativas. 
(El Universal PP y 8-A, Reforma 4-A, El Economista 34, Milenio 11, La Jornada 42, 
Excélsior 14-A, La Prensa 6, Ovaciones 5, La Crónica 3) 

* Prevén recorte presupuestal a Conaculta 

La Jornada: Por cuarto año consecutivo, el Gobierno de Felipe Calderón propuso un 
recorte al subsector cultura, de 2 mil 538 millones de pesos, de los cuales se pretende 
quitar 2 mil 100 al Conaculta, esto es, 42 por ciento. En porcentaje, las principales 
afectaciones serán para el INBA, con 19.1, y el Imcine, con 12.1 por ciento. (Pág. 44 y 3) 

* Concurso de Oratoria y Debate 

El Universal: A partir de este miércoles se llevará a cabo en el Colegio de Sal Ildefonso el 
Concurso de Oratoria y Debate Público que organiza la SEP. (Pág. 8-A) 
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* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Destaca en su columna dentro del apartado El Guardadito de la SEP que: “Uno 
de los casos es el que aquí hemos denunciado desde que se presentó el presupuesto 
2011: las millonarias prestaciones presupuestadas para decenas de miles de plazas del 
sector central de la SEP bajo el rótulo de prestación por contrato colectivo. Así la SEP ha 
dispuesto que decenas de sus cocineras, jardineros o vigilantes tengan asignadas 
prestaciones por 40 mil pesos mensuales. ¿Acaso es el guardadito del sindicato que lidera 
Elba Esther? La SEP sigue sin decir nada”. (Pág. 17) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Destaca que Emilio González Márquez, “está utilizando dinero para 
presionar a la UdeG por ir en contra de sus principios, ya que el mandatario es 
identificado con la ultraderecha, mientras que la casa de estudios se define como de 
centro-izquierda”, de ahí que les retenga el presupuesto, a pesar de que este proviene de 
la SEP Federal y el político sea sólo un puente para hacerlo llegar a su destino final. (Pág. 
2-A) 

* Pie de foto.- Piden con mal ejemplo 

Reforma: Destaca las mantas que colocaron maestros de Guerrero que acudieron este 
martes a la Cámara de Diputados para demandar la homologación de sueldos en los 
Conalep de la entidad. La manta reza la frase: “Ya vasta (sic) de simulaciones”. (Pág. 2) 

* CNTE contra cierre de turnos vespertinos 

La Jornada: Como parte de la mesas de negociación que sostuvo una comisión de 
profesores de la CNTE con el director general adjunto de personal de la SEP, Ramiro 
Álvarez Retana, para evitar el cierre de turnos vespertinos en secundarias de la capital del 
país, se acordó extender hasta el próximo 15 de octubre la prórroga para que los 
profesores junten el número de alumnos que se han establecido. De acuerdo con el 
profesor Mario Leyva, integrante de la sección 10 de la CNTE, quien forma parte de la 
comisión negociadora, informó que todavía están en riesgo 15 de las 32 secundarias, las 
cuales no cuentan con el número de alumnos fijado por grupo por la Administración 
Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal, que es de al menos 15. (Pág. 42) 
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* Brújula.- José Antonio Carranza 

El Sol de México: Destaca en su columna que a pesar de las declaraciones optimistas 
sobre los resultados del Programa de la Reforma de la Educación Media Superior de la 
SEP, habrá que aceptar que cualitativamente, todas las pruebas nacionales e 
internacionales son desfavorables con indicadores a la baja; cuantitativamente hubo un 
reducido incremento en la cobertura de atención a los jóvenes de 15 a 18 años. 
Consecuentemente se ha incrementado el rezago educativo en este nivel. (Pág. 15-A) 

* Entrevista a Yoloxóchitl Bustamante 

El Sol de México: La directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, sostuvo que la 
UNAM y la casa de estudios que ella dirige ya se encuentran a la misma altura en lo que 
respecta a calidad educativa. Al ser cuestionada sobre el presupuesto que se destina al 
nivel medio superior y superior, Bustamante, indicó que es necesario que se destinen más 
recursos, ya que sólo de esa forma se elevará el nivel educativo del país. (Pág. 13-A) 

* Comparece Bernardo de la Garza 

Excélsior: Bernardo de la Garza, director de la Conade, aceptó que a los deportistas del 
país aún les falta ese paso cuando se está ante los rivales para que den el extra y la 
campanada del triunfo, además de que debe cambiarse la valoración de que sólo es 
bueno el resultado cuando se obtienen medallas de oro, plata o bronce y los cuartos 
lugares o los demás no son importantes. 

Durante su comparecencia ante la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de 
Senadores, De la Garza hizo algunas comparaciones de los recursos que se están 
aplicando en otros países, como España e Inglaterra, donde serán los Juegos Olímpicos 
de 2012, con lo que invierte México en ese rubro, de allí la necesidad de tener más dinero 
para apoyar a los nacionales. (Excélsior 11-A, La Jornada 15) 

* Revelan gastos por festejos del Bicentenario  

El Sol de México: El Gobierno Federal dio a conocer un monto parcial de gastos para los 
festejos del Centenario de la Revolución y el Bicentenario de la Independencia, en la cual 
aparece que tres empresas, dos públicas y una privada, concentran más del 60% de los 2 
mil 838 millones de pesos erogados a la fecha por el Fideicomiso del Bicentenario de la 
Independencia de México. El Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada S.N.C., 
fiduciario del Fideicomiso del Bicentenario, proporcionó de un desglose de contratos, 
licitaciones y adjudicaciones directas de recursos para la celebración. (Pág. 4-A) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Réplica.- INEA 

Reforma: Réplica del INEA en la que destaca con respecto a la nota Resisten apertura en 
dependencias, que esta institución no es una de las que ha puesto diversos obstáculos 
para transparentar la información que maneja, sino que la información que en ocasiones 
solicitan es de alta confidencialidad. (Pág. 14-A) 

* Entrevista Marcelo Lombardero 

Reforma: Marcelo Lombardero, revela que tras dejar la dirección general del Teatro 
Colón “Conaculta se olvidó e incumplió con los compromisos que había adquirido para el 
mejoramiento del recinto”. (Pág. 18-Cultura) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

La violencia genera gasto público 

El Universal: El director de la Concamin, Salomón Presburger precisó que empresarios 
gastan cada año ocho mil millones de dólares en guardias privados, además de asegurar 
que la violencia representa un impacto económico para el país ocasionando que cada 
mexicano erogue en promedio nueve mil seiscientos cuarenta pesos. Representando un 
impacto económico de hasta el quince por ciento del Producto Interno. (Ocho Columnas) 
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Albergará el archivo histórico de la ciudad 

CONSOLIDA LA UNAM SU PRESENCIA EN TAXCO 

Firma contrato de comodato para estar 35 años más en la ex hacienda El Chorrillo 

La Universidad Nacional Autónoma de México consolida su presencia en Taxco, Guerrero, 
a través de la firma de un contrato con el gobierno estatal, que permitirá extender 35 
años más la vigencia del comodato en favor de la UNAM, así como ampliar la oferta 
educativa y cultural de esta casa de estudios en la entidad.Con el documento, el campus 
de la UNAM en esa ciudad albergará el Archivo Histórico de Taxco, que en los próximos 
meses estará completamente digitalizado; el acervo reúne la memoria histórica de la 
urbe, con escritos de valía, incluido un documento de 1666. 

En la firma del comodato, que extiende la presencia de la institución en la ex hacienda de 
El Chorrillo para los próximos 35 años, el rector José Narro Robles dijo que es necesario 
complementar los esfuerzos que se realizan en Taxco, con la profundización de la 
presencia académica. 

Los esfuerzos incluirán la consolidación de cursos, nuevo equipamiento y la posibilidad de 
aplicar las nuevas tecnologías a nuestro alcance. Al respecto, informó que en los 
próximos meses iniciará un programa intensivo en este campo.Al cumplir 100 años como 
Universidad Nacional, es un privilegio comenzar la segunda centuria con el compromiso 
de impulsar la academia y la cultura en esta ciudad guerrerense, refirió. 

Por su parte, Zeferino Torreblanca Galindo, gobernador del estado, consideró que el 
documento ratifica el orgullo sentido por la UNAM. En este primer siglo de vida, abundó, 
la vigencia centenaria de la universidad se debe a que ha preservado su identidad, sus 
valores y su ideario con los mexicanos, es una institución de vanguardia en México y en el 
mundo, y al servicio de la sociedad. 

En su oportunidad, el secretario de Educación de la entidad, José Luis González de la 
Vega Otero, sostuvo que con su generosidad de trabajar en forma coordinada con 
instituciones de educación superior guerrerenses, la UNAM demuestra su compromiso 
por la formación y el conocimiento, que se traduce en equidad.  

México • Redacción 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 LA AFICIÓN 10 

 

PASA PRIMERA PRUEBA 

Ahora con los diputados 

Bernardo de la Garza salió bien librado del Senado, y hoy debe rendir cuentas en San 
Lázaro 

Bernardo de la Garza, director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, 
compareció ante el Senado con motivo del cuarto Informe de gobierno, donde reconoció 
los errores que ha tenido la dependencia respecto al dopaje, por lo que indicó el 
compromiso y el trabajo que están realizando por evitarlo en los próximos Juegos 
Panamericanos Guadalajara 2011. 

“Vamos a redoblar esfuerzos para evitar el dopaje en Guadalajara, porque sabemos que 
no es un problema en el sistema, sino una falta cultural. Los padres y los atletas llegan a 
medicarse o los médicos les recetan una sustancia que desconocen que infringen el 
reglamento, entonces vamos a trabajar en eso para que no se repita”, resaltó el titular 
del deporte en México, quien afirmó que el caso de Zudikey Rodríguez, en Mayagüez, fue 
un problema de ignorancia de la atleta y no un intento de mejorar con sustancias. 

Otra de las preocupaciones que mostró De la Garza es el pago retrasado a algunos 
entrenadores, el cual llega a afectar el rendimiento de los atletas: “El pago a los 
entrenadores es algo que nos aqueja permanentemente y que nos preocupa. Aunque 
algunas veces no depende directamente de la Conade, sino de las federaciones, que son 
las que destinan los recursos”. 

El directivo también expuso que están trabajando para que los atletas reciban los mismos 
recursos, por lo que “hay avances significativos en el Renade (Registro Nacional del 
Deporte) y estamos a un paso de igualar las becas de los atletas independientemente de 
las diferencias en sus capacidades físicas”. 

De la Garza recibió un trato amablemente y salió bien librado por la Comisión de 
Juventud y Deporte.  
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Recursos, sí, pero para atletas 

El senador Javier Orozco, presidente de esa comisión, mencionó que De la Garza resolvió 
todas las incertidumbres que existían de su dependencia: “Despejó gran parte de las 
dudas de las que había. Sólo debe mandar un informe por escrito de estas situaciones 
para dar el siguiente paso”. 

El senador sabe que el sexenio de Felipe Calderón ha sido el que mayor recursos 
económicos ha destinado a la Conade, alrededor de 4 mil 500 millones de pesos, por lo 
que están trabajando para que todos los recursos usados sean justificados y a favor de 
los atletas, no de los administrativos. 

“Es una disposición que obliga a las federaciones a que todos los recursos públicos que te 
otorga el gobierno federal los tengas que comprobar y presentar un plan anual. Si no lo 
compruebas y no lo presentas, no hay recursos. Nos hemos dado cuenta de que esos 
recursos otorgados por la Conade son destinados a cuestiones de carácter administrativo 
y ese no debe ser el caso de los recurso públicos”, sentenció Orozco. 

Confía en el Festival Olímpico Bicentenario 

En el ámbito de la comparecencia de Bernardo de la Garza ante el Senado, el titular de la 
Conade resaltó el proyecto del Festival Olímpico Bicentenario, en el que sigue 
considerando que es un magno evento en toda la República.  

“Involucrará a todas las personas. Atraerá la atención porque vienen algunos de los 
mejores atletas en sus respectivas disciplinas”, dijo el funcionario. 

De los 100 millones de pesos que les otorgaron para dicha celebración, De la Garza 
mencionó que “sólo hemos ocupado 80 millones y hemos recuperado 20 millones en 
patrocinios, que servirán para los atletas”. 

De la Garza hizo hincapié en el Maratón Bicentenario que se celebrará de la ciudad de San 
Miguel de Allende a Dolores Hidalgo, y que constará de los tradicionales 42 kilómetros. 

Por otra parte, resaltó la semana deportiva, que tendrá 17 competencias de alto nivel del 
9 al 17 de octubre y donde esperan la asistencia de más de un millón de personas en 
dichas festividades. 
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Dudas de los senadores 

- Dopaje 

- Pago a entrenadores 

- Falta de un fideicomiso que asegura reconstrucción de centros deportivos 

- Falta de un fideicomiso para atletas paralímpicos. 

Dato 

Hoy a las 13:30 horas toca el turno para que Bernardo de la Garza comparezca en la 
Cámara de Diputados. El tema central será el presupuesto para Guadalajara 2011. 

 

BERNARDO DE LA GARZA ATENDIÓ LAS DUDAS DE LOS SENADORES SOBRE DOPAJE, ACTUACIÓN DE ATLETAS 

MEXICANOS Y PRESUPUESTO; LA COMPARECENCIA FUE ANTE LA COMISIÓN DE JUVENTUD Y DEPORTE 

 
 
 
Israel M. Zúñiga. Ciudad de México 
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FIL DEL ZÓCALO OFRECERÁ VARIEDAD DE PROGRAMAS 
CULTURALES 

México. La X Feria Internacional del Libro (FIL) del Zócalo de la Ciudad de México, que se 
desarrollará del 8 al 17 de octubre próximo, ofrecerá 404 acervos procedentes de 202 
casas editoriales.  

La FIL del Zócalo incluirá el Foro General “Carlos Monsiváis”, el Café Literario “Carlos 
Montemayor”, el Foro Faro “Zócalo”, el Foro Infantil “Reguilete” y el Foro Independiente 
“Juan Gelman”.  

Ente los homenajes destacan los que se dedicarán a Carlos Montemayor, Carlos 
Monsiváis y Gabriel Vargas, además se entregará por primera vez la medalla al Mérito 
Cultural “Carlos Monsiváis”.  

Raquel Tibol, Carmen Boullosa, Angeles Mastretta y otros autores participarán en mesas 
redondas, charlas, presentaciones editoriales y talleres de arte. (Notimex) 
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AYUNISTAS EN UAS ACUSAN A FUNCIONARIOS POR 
AMENAZAS 

 
Javier Cabrera Corresponsal 

 

CULIACÁN. Los jóvenes rechazados de la Facultad de Medicina, quienes desde hace 18 
días se mantienen en huelga de hambre en el exterior de la rectoría de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS), aducen ser víctimas de amenazas por parte de funcionarios 
de la casa de estudios para que declinen en su postura.  

La Procuraduría de Justicia del estado abrió una averiguación previa, con base a la 
denuncia interpuesta por los padres de algunos de los 19 bachilleres que no lograron 
pasar el examen de selección del Ceneval.  

En su querella citan al secretario general de la UAS, José Alfredo Leal; al director de 
Servicios Escolares, Juan Ignacio Velásquez; y al vicerrector, Juan Eulogio Guerra Liera 
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UNIVERSITARIOS ARMAN TRIFULCA EN CONGRESO DE 
DURANGO 

DURANGO. La mesa directiva del Congreso del estado determinó suspender la 
sesión debido al desorden que se generó en la sala del pleno por la irrupción de 
cientos de estudiantes universitarios que desde la mañana tenían tomado el edificio 
central de la Universidad Juárez. El secretario general de la universidad, Vicente 
Reyes Espino, acompañado de varios directores de facultades, subieron a la tribuna 
para leer un documento en el que pidieron se respete la autonomía universitaria. Por 
la mañana habían denunciado la intromisión de grupos ajenos a la casa de estudios 
para la renovación del rector de la institución educativa. Sin embargo, se les trató de 
impedir el paso en el Congreso. (Corresponsalía) 
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ESTUDIO REVELA QUE TECNOLOGÍA HACE MÁS PROCLIVE 
LAS ADICCIONES 

TIJUANA. Las adicciones al juego, internet, al trabajo y a las compras son las nuevas 
conductas derivadas de la dinámica social, y lo mismo afectan a los adultos que 
adolescentes y hasta niños, reveló un estudio realizado por el Cetys Universidad de Baja 
California. El análisis, realizado a través de la Escuela de Psicología, detalló que son 
“adicciones de comportamiento”, y el director del plantel, José de Jesús Torres Vera, 
explicó que el avance de la tecnología hace más proclive que el problema avance. Detalló 
que los comportamientos más problemáticos son las adicciones al juego y al internet, ya 
que han afectado más a los adultos y adolescentes. (Julieta Martínez). 
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UNAM PIDE IMPULSAR EL MERCADO INTERNO 

Ignacio Perrotini, jefe de la división de estudios de posgrado de la Facultad de Economía 
de la UNAM, explicó que la actual recuperación es frágil, “pues está fundada en 
desequilibrios macroeconómicos tales como los elevados niveles de endeudamiento 
público y privado en Estados Unidos” 

Ixel Yutzil González 

La actual es una frágil recuperación sin generación de empleos que se desenvolverá lenta 
y prolongadamente. Especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), expusieron que, de cara al proceso de desaceleración de la demanda externa, 
que prevén se extienda por los próximos dos años, se hace más relevante el impulso al 
mercado interno en el país.  

“Hay datos de debilidad en la recuperación, y es evidente el rápido agotamiento de la 
producción industrial en Estados Unidos”, indicó Eduardo Loría, director del Centro de 
Modelística y Pronósticos Económicos (CEMPE) de la UNAM.  

El especialista previó que la desaceleración industrial estadounidense se profundice en 
los trimestres tercero y cuarto de este año, con un efecto negativo sobre la producción, 
las exportaciones y la desaceleración económica en México durante los próximos dos 
años.  

“Previsiblemente el desempleo en México repuntará al final de este año por la debilidad 
de la industria en EU, a pesar de que la economía crecerá 5% este año, con relación a 
2009”.  

Ignacio Perrotini, jefe de la división de estudios de posgrado de la Facultad de Economía 
de la UNAM, explicó que la actual recuperación es frágil, “pues está fundada en 
desequilibrios macroeconómicos tales como los elevados niveles de endeudamiento 
público y privado en Estados Unidos”.  

El investigador pronosticó que la tasa de desempleo en EU retornará a los niveles previos 
a la crisis hasta dentro de veinte años.  
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Para Leonardo Lomelí, director de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, la inminente debilidad del sector externo y de las exportaciones 
mexicanas, sumado al rezago del empleo formal en México, hacen vital el apoyo al 
mercado interno del país.  

Para ello, propuso mejorar la calidad del gasto, eliminar regímenes especiales, elevar la 
progresividad del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y aumentar el déficit público a un rango 
de entre 1.5% y 3% del Producto Interno Bruto (PIB).  

Lomelí consideró que sí hay margen para elevar el déficit público del país, y agregó que 
ello es viable, si se acompaña de medidas que incrementen la recaudación en México 
para llevar a cabo nuevas políticas anticíclicas.  

Asimismo, llamó a incorporar un impuesto a las transacciones financieras, como ocurre 
en el caso de Brasil, de entre 0.5% y 1.5%  

“Si bien en el corto plazo puede darse una salida de capitales especulativos, ello no se 
vuelve relevante en el largo plazo, a menos que el impuesto sea muy alto”.  

En este sentido, Lomelí sugirió impulsar un sistema de salud y seguridad universales, 
seguros de desempleo y abatir la desigualdad regional en México, “ante la posibilidad de 
un entorno global más inestable”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 DEPORTES 7 

 

RETRASAN SUELDO A ENTRENADORES 

Algunos de los entrenadores del deporte amateur mexicano tienen que esperar hasta 
cuatros meses para poder recibir su sueldo.  

Esta anomalía fue admitida por el actual titular de la Comisión Nacional del Deporte y 
Cultura Física (Conade), Bernardo de la Garza, quien aseguró que esta irregularidad 
repercute directamente en el desempeño de los deportistas.  

Este problema fue expuesto por De la Garza en su comparencencia ante los senadores, 
durante su comparecencia con motivo del desglose del IV Informe de Gobierno.  

“El pago a los entrenadores es un pendiente que nos aqueja permanentemente y nos 
preocupa”, puntualizó el funcionario, quien aseguró está buscando una solución pronta.  

“Es un tema que me preocupa. Todos aquí somos padres de familia; imagínense el pago 
de las colegiaturas, son cuatro meses sin cobrar”, destacó De la Garza, quien habló sobre 
los motivos de la demora en el pago de los salarios.  

El titular de la Conade explicó que existe un riguroso esquema de comprobación. Enfatizó 
que el proceso de pago se hace a través de las federaciones de cada disciplina.  

De la Garza aseguró que hay avances significativos en el Registro Nacional del Deporte 
(Renade), además de que están a un paso de igualar las becas para los atletas, 
independientemente de sus capacidades físicas.  

Por otra parte, el federativo dio a conocer que no existe un fondo o fideicomiso que 
garantice la reconstrucción de los centros deportivos en los estados donde se han 
presentado desastres naturales. 
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Sanofi Aventis inaugurará una planta el próximo 13 junio en una localidad mexiquense 

SE PRODUCIRÁN EN MÉXICO VACUNAS CONTRA LA 
INFLUENZA 

El laboratorio de capital francés realizará la primera parte del proceso que consiste en 
obtener el antígeno de huevos de gallina 

La formulación farmacéutica la hará organismo de la SSa 

 

PACIENTE DE INFLUENZA INTERNADO EN EL INSTITUTO NACIONAL DE ENFERMEDADES RESPIRATORIAS, EN 2009 FOTO 
FABRIZIO LEÓN DIEZ 

Ángeles Cruz Martínez, Enviada 

Val de Reuil, Francia, 28 de septiembre. A diario, de febrero a junio, llegan aquí 600 mil 
huevos de gallina que de inmediato son introducidos en áreas de máxima seguridad para 
garantizar la calidad de un proceso que al cabo de seis meses culmina con la obtención de 
antígeno para vacunas antinfluenza. Es el mismo que el laboratorio Sanofi Aventis 
realizará en la planta que prevé inaugurar el próximo 13 de octubre en Ocoyoacac, estado 
de México. 
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La empresa fabrica en las instalaciones de esta ciudad francesa 150 millones de dosis del 
biológico, las que sumadas a las 50 millones manufacturadas en Estados Unidos, 
abastecen 40 por ciento de la demanda global. En este año, el biológico ya incluye el 
antígeno contra el virus A/H1N1, causante de la emergencia sanitaria mundial de 2009. 

Las nuevas instalaciones en México empezarán a producir 30 millones de dosis anuales 
en 2012, con la posibilidad de duplicar la cifra si fuera necesario, explicaron directivos de 
la firma. 

Luego de la inauguración oficial de la planta, cuya realización está sujeta a que el 
presidente Felipe Calderón confirme su asistencia, se practicarán las pruebas de 
funcionamiento y calidad. Dichos estudios y la obtención de las autorizaciones sanitarias 
se llevarán a cabo durante 2011. 

La clara del huevo es el vehículo del que se valen los expertos para reproducir las cepas 
causantes de la enfermedad. “Le damos la gripa al huevo”, explicó Dominique Maugeais, 
vicepresidente de operaciones industriales y jefe de la fábrica adscrita a la división Sanofi 
Pasteur. 

Una vez que se ha inyectado el virus, bastan unas horas para que se reproduzca en 
grandes cantidades. Después, como si se tratara de un huevo tibio, se perfora la cáscara y 
se extrae la parte líquida. De ahí se aíslan, inactivan y purifican las cepas infectantes, que 
luego se utilizan en la elaboración del antígeno protector contra la gripa. 

Hasta aquí han transcurrido 11 días del proceso, “que se dicen fácil, pero implica un 
trabajo de alta especialización, el cual debe ser perfecto”, señaló Maugeais. El mismo 
procedimiento se repite a lo largo de seis meses. Durante este lapso también se realizan 
análisis para determinar el grado de concentración del antígeno, con lo que para el mes 
de junio los especialistas están en condiciones de calcular la cantidad de dosis que se 
obtendrán. 

La segunda parte del procedimiento de elaboración de la vacuna es lo que se conoce 
como formulación farmacéutica, es decir, el mezclado de las tres cepas contenidas en el 
producto (B, H3N2 y la pandémica A/H1N1). Le sigue el llenado de los frascos para 10 dosis 
y el embalaje. 
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Esto último, que Sanofi Aventis también realiza en su fábrica de Val de Reuil, considerada 
la más grande del mundo, será llevado a cabo en México por el laboratorio Biológicos y 
Reactivos de México (Birmex), organismo dependiente de la Secretaría de Salud (SSa), 
como resultado del convenio de colaboración suscrito con la firma de capital francés. 

Maugeais resaltó que el laboratorio multinacional ha cumplido la parte del acuerdo que le 
corresponde y ha trabajado con  Birmex a fin de cumplir con las metas y que, 
efectivamente, el país se encamine a la autosuficiencia en la producción de la vacuna 
contra la influenza. 

Dijo confiar en que Birmex “esté haciendo su parte”, principalmente porque cuenta con 
experiencia en el llenado de frascos en forma aséptica. De lo contrario, admitió que 
Sanofi tendría que limitar su capacidad de producción a la demanda del laboratorio 
nacional, lo que podría retrasar el cumplimiento de las metas. 

La construcción de la fábrica de antígeno representó una inversión de 100 millones de 
euros (mil 698 millones de pesos) y forma parte de la expansión de la empresa francesa 
en diferentes partes del mundo. 

En China está por concluir la edificación de una planta donde también se producirá el 
antígeno. Ya se realiza en esa nación la parte del llenado y embalaje del biológico. A 
diferencia de lo que se ha hecho en México como parte del convenio que inició en 2004, 
no existe ningún acuerdo de colaboración con el gobierno chino, comentó Maugeais. 
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RESPETO ABSOLUTO A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA 
ERASMO SÁENZ CARRETE 

Con gran preocupación hemos visto que se ha conculcado la autonomía universitaria, 
ayer, al querer vulnerar su decreto de creación del 21 de marzo de 1957, su Ley Orgánica y 
su proceso electoral aprobado por los órganos internos. Se ha querido también dar un 
albazo legislativo para cambiar los procesos internos y nombrar al rector de la 
Universidad Juárez del Estado de Durango. Se ha empleado incluso a la fuerza pública y 
se ha recurrido a la violencia. Se quiere controlar a la universidad y para ello se han 
utilizado los peores caminos. De alguna forma esto nos recuerda la toma del Instituto 
Tecnológico de Durango, a mediados de año, lo que causó una pérdida incalculable en la 
vida académica de esa institución. 

Es absurdo y falto de toda lógica social y jurídica querer dar un albazo legislativo al cuarto 
para las 12. La Universidad Juárez del Estado de Durango, en pleno derecho de sus 
facultades de creación, tiene garantizada la autonomía para su régimen interno, y para 
ello emprendió el proceso de elección para su rector. Recordemos simplemente que al 
crearse la Universidad Juárez del Estado de Durango según decreto aprobado por el 
Legislativo de aquella época, estipulaba en su artículo 2. La Universidad Juárez del Estado 
de Durango es autónoma en su régimen interior (21 de marzo de 1957). 

Hay que señalar que en su Ley Orgánica, instituida el 13 de abril de 1962, volvió a 
refrendar estos principios, al reconocer en su primer artículo que “La Universidad Juárez 
del Estado de Durango es una corporación pública, autónoma y dotada de plena 
capacidad jurídica”. Con respecto al rector, la mencionada ley establece en su artículo 25. 
“El rector es el jefe nato de la Universidad, su representante y presidente del Consejo 
Universitario y de la Junta Directiva durará en su cargo seis años y podrá ser reelecto”. 
Estas última disposición fue materia de revisión el 3 de octubre de 1974. Bajo esa 
normativa se constituyó la Comisión Electoral de la UJED y ante ella se realizó el registro 
de aspirantes en el periodo que va del 13 al 17 de septiembre (ver al respecto la nota que 
apareció en el suplemento Campus, de MILENIO, del 16 de septiembre de 2010, p. 13). 
Este proceso caminaba por su cauce institucional hasta ayer. 
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Lo ocurrido ayer es grave para las universitarias y los universitarios. Intereses ajenos a la 
Universidad quieren vulnerar lo que ha sido el esfuerzo de toda una década para 
posicionarla entre las mejores universidades del país, manteniendo un clima de armonía, 
docencia, investigación y de pleno crecimiento en la oferta académica. Los resultados 
trascienden las fronteras duranguenses. El mejor ejercicio de la democracia es respetar 
que la vida académica y sus órganos refuercen su autonomía, derecho que los 
universitarios conquistaron en la década de los años 20. Defender a la UJED es defender 
su autonomía.  

Profesor-investigador de la UAM, Iztapalapa 
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UNAM: CELEBRACIÓN CON INTROSPECCIÓN  
APUNTES FINANCIEROS 

JULIO SERRANO 

Cuestionar a la UNAM es siempre un tema sensible, incluso radiactivo. Quienes osamos 
hacerlo, aun cuando no tengamos agenda política alguna, por lo general somos 
percibidos como entrometidos e insolentes y nuestros cuestionamientos son 
descartados sin siquiera ser tomados en cuenta.  

Quiero pensar que cuestionar a la UNAM en estos momentos, cuando está celebrando 
100 años de vida, será percibido con aún más intolerancia. Puedo parecer un aguafiestas, 
pero considero que es justo en el apogeo de un aniversario tan simbólico que resulta más 
apropiado cuestionar a la UNAM. A esta gran universidad le caería muy bien un profundo 
ejercicio de introspección sobre dónde está parada y hacia dónde deber ir en el futuro. 
Un ejercicio sin prejuicios históricos, abierto a ideas externas y con pleno reconocimiento 
de los dramáticos cambios que están sufriendo el mundo y la educación superior. Pedirle 
un ejercicio como este a la UNAM es pedirle lo que ella —y cualquier universidad de clase 
mundial— busca fomentar en sus alumnos: introspección, apertura continua al 
cuestionamiento y estímulo al debate de las ideas.  

No me cabe duda que la UNAM tiene mucho que celebrar en este centenario. El México 
de hoy se ha forjado en gran medida con egresados de esta gran institución. La “máxima 
casa de estudios”, como es comúnmente llamada, es motivo de orgullo para los 
mexicanos. 

Pero la realidad es que a diferencia de hace unas décadas, la UNAM ya no puede ser 
considerada, sin tela de debate, como la mejor universidad del país. Diversas 
publicaciones encargadas de preparar listas al respecto ya sitúan a otras universidades 
nacionales en mejores lugares que la UNAM. El mercado laboral para muchos de sus 
egresados es menos atractivo que para el de egresados de instituciones privadas. De ser 
la cuna académica de la élite política de nuestro país, la UNAM ha cedido terreno a otras 
universidades como el ITAM. 
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Todo esto no es malo para el país., al contrario, tener otras universidades de calidad en 
México es positivo ya que promueve la competencia entre ellas. Pero la UNAM debe 
competir con más vigor y modernidad. Debe erradicar la idea de que la solución a todos 
sus problemas se reduce a pedir más fondos al Estado. Su presupuesto es relativamente 
alto y no puede contar con que el gobierno le adjudique una mayor porción de sus 
limitados recursos. 

La Universidad debe estar lista para preparar a los profesionistas mexicanos del futuro, 
quienes se medirán cada vez más con profesionistas de todas partes del mundo. ¿Cómo 
lo va a ser? ¿Cuál es el plan? 
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ALEJANDRO PAÉZ VARELA  

LOS TRINIS 

Un amigo escritor de Tijuana me contaba que cuando dijo en un foro que cada narco era 
un empresario-en-potencia que perdimos en algún momento, se le echaron encima como 
si fuera perro con sarna. Y le fue bien. Porque hoy se apalea al que se atreve a hablar de 
legalización de las drogas, y hasta las viudas de la guerra son parte del mal. Alguna vez 
escribí que deberíamos pensar en una amnistía para los jóvenes metidos en el tráfico de 
drogas, sobre todo para los sicarios; ofrecerles una vida nueva, un empleo, seguridad 
social y estudios; me llovieron las críticas. El Estado no acepta huérfanos y, ¿saben qué?, 
los que pensamos que la estrategia armada es un error somos, de facto, enemigos del 
orden establecido por policías, generadores de políticas públicas, ciertos periodistas 
pagados.  

Se explica muy fácilmente en la filosofía de “el que no está conmigo está en mi contra”; 
el que no está con “el bien” está con “el mal” y merece ser castigado. Madeleine Albright 
lo explicaba así, hablando del gobierno de George W. Bush: La derecha no sabe flaquear; 
cree que su cruzada tiene inspiración de Dios. Y Dios no tiene un plan B. Dios sólo tiene 
un plan, el A, y de allí no se mueve porque Él no se equivoca. Y en este sexenio es 
impensable ser flexibles, humanos. Dios (su dios, no mi Dios) y esta administración no se 
equivocan: no hay un plan alternativo frente a una tragedia humanitaria que ya lleva por 
lo menos 30 mil muertos.  

Quería dedicar este artículo a la desesperanza. Y hasta escribí unos primeros párrafos: 
“La revolución es de los jóvenes. / Yo renuncio. No seré Talibán, no me iré puerta por 
puerta a predicar el Evangelio. No buscaré reunir masas en un concierto ni me uniré a los 
ejércitos de pizzeros que queman adrenalina desenfrenadamente entre los autos de las 
ciudades sin temor al tiempo o a los semáforos. No seré musulmán, judío, católico 
radicales. Llevaré, en el mejor de los casos, la vida en paz que se me asigna: la del 
ciudadano aburrido y asustado”.  

Pensaba en la desesperanza y en los Ninis, en los cientos de miles que en este país que no 
tienen empleo o trabajo. Pensaba en las pocas opciones que tienen los jóvenes, a los que 
les fallamos como sociedad y ahora nos reclaman a tiros.  
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Pensaba en esos miles de prescindibles que se lanzan a una guerra idiota que confronta a 
fregados (soldados, federales) contra fregados (sicarios, narquillos). Pensaba en que 
tanta sangre sólo viene al caso porque en este país se cerraron las oportunidades para 
millones.  

Los Ninis. Qué vamos a hacer con ellos. Opino que primero reconocerlos. Y si queremos 
que quede país, ir después a su rescate.  

Quizás nunca nos pongamos de acuerdo sobre cuántos son los Ninis. Para empezar, 
porque no sabremos cómo localizarlos, contarlos, clasificarlos. Porque tengo 10 amigos 
que no estudian y hacen como que trabajan; porque otros son autodidactas -no es 
broma- y de empleo, uf, no les conozco uno estable. ¿Son Ninis? Conozco los que ni 
trabajan ni tienen empleo y tampoco quieren alguno de los dos sino la pachanga. Y hay 
miles y miles de mexicanas en este momento que se dedican a su hogar, a sacar adelante 
con uñas y dientes a los millones de mexicanos que serán estadística mañana. ¿Cuentan? 
Porque miles venden drogas, miles se dedican a la piratería, miles al comercio informal en 
los vagones de Metro o en las afueras de las paradas de autobús en cualquier ciudad. 
Miles y miles venden quesadillas sin queso en el DF, burritos de asaderos en Chihuahua, 
tortillones en Torreón, semitas en Puebla o puros (supuestamente cubanos, que huelen a 
perfume) en el puerto de Veracruz o en otras ciudades playeras; esos, ¿se cuentan como 
Ninis? Porque tuve una novia a la que todavía quiero que vivía de propinas y antes, de 
bailar los batacazos de un novio hippie con el que recorrió el mundo antes de conocerme; 
porque miles y miles de ciudadanos nacen en pueblos que apenas tienen nombre o en 
barrios sin pavimento y sin drenaje (que es, señores, como no tener madre) y aunque 
jalan de aquí y de allá unos pesos para vivir, ni estudian ni trabajan y no reportan a 
ninguna institución y son indígenas o miserables en extremo y entonces pregunto: esos 
desaparecidos, perdidos, los fuera de la estadística, ¿cuentan como Ninis?  

Porque están los enfermos mentales, los yonquis, los sicarios, los presos, los parias, los 
aplastados con discapacidades, los pobres de los pobres que ni ellos ni sus padres tienen 
escuela o trabajo. ¿Esos también son Ninis?  

Porque están sus hijos, y los hijos del México que viene. Sin futuro y sin destino, sin 
esperanza, ¿usted les rechazaría desde ahora el perdón? ¿Que les caiga toda la fuerza de 
un Estado que no pudo darles educación, salud, empleo?  
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O que se vuelvan Trinis, el mayor producto del sexenio. Son los que ni trabajan, ni 
estudian, ni viven. Son esos miles ya muertos que no tuvieron tiempo para pensar en el 
bien o en el mal (y por lo tanto no merecían otra oportunidad) porque, engañados por el 
crimen organizado, estaban atareados en sobrevivir. Y un día cualquiera cayeron de 
rodillas, sobre el pecho, en un charco de sangre propia. Como perros machucados en las 
avenidas.  

Son los que no merecen amnistía, una segunda oportunidad o comprensión. (Para esos, 
todo el poder del Estado aunque los jefes de jefes sigan despachando desde la 
clandestinidad). Son los que quedarán como una estadística vaga, incómoda y maldita. 
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CUANDO EL RÍO SUENA... 

Hay algo que se mueve y causa preocupación en la camarilla hegemónica del SNTE: 
pronósticos de reemplazos en la dirigencia, pequeñas rebeliones en la granja y, lo más 
intrigante, gestos de su presidenta vitalicia, Elba Esther Gordillo 

CARLOS ORNELAS 

Los académicos y los periodistas interesados en la educación a veces tenemos que 
escarbar en los mantos freáticos para allegarnos información que no brota por las 
fuentes que cubren los reporteros. 

Hay algo que se mueve y causa preocupación en la camarilla hegemónica del SNTE: 
pronósticos de reemplazos en la dirigencia, pequeñas rebeliones en la granja y, lo más 
intrigante, gestos de su presidenta vitalicia, Elba Esther Gordillo. 

Ricardo Raphael y yo charlamos hace una semana. Él interpreta el regreso al Senado de la 
República de Rafael Ochoa Guzmán, vicario de la señora Gordillo, como el paso previo 
para removerlo de la secretaría general ejecutiva del SNTE. Me comentó que en ciertos 
círculos ya se conoce a su reemplazante. Puede ser, pensé, algunos lo vienen retirando 
desde 2007, y hoy tal vez su desgaste lo haya cansado. No obstante, mantengo mis 
dudas, nadie como él para trasmitir mensajes por la vía de declaraciones campanudas y 
ataques a quien su jefa le ordene. 

Cosa insólita, se rebelaron dos diputados del Partido Nueva Alianza, el Panal. Uno de 
ellos, Liev Vladimir Ramos, se resistió a dejar las comisiones que ocupaba en la Cámara, 
mas la fuerza de la jefa lo marginó y hoy vegeta. El pecado de Ramos fue romper su 
relación con la hija de la señora Gordillo. 

La insubordinación del otro diputado, Jaime Arturo Vázquez, llega al grado de reto. 
Gordillo le pidió su curul para que la ocupara su suplente, el ex secretario general de la 
Sección 18 de Michoacán. Pero Vázquez se negó, renunció a la bancada del Panal y hoy es 
independiente. 
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Más allá de las consternaciones en el seno de la camarilla, las palabras de la señora 
Gordillo causan escozor en otros ámbitos de la política nacional. El periodista Raymundo 
Riva Palacio publicó el 17 de septiembre, en su columna de Publimetro, tres puntos acerca 
de ella. 

Riva Palacio relata: "De la mano del entonces subsecretario de Gobernación, Manlio 
Fabio Beltrones, Gordillo entró a Los Pinos, conoció a Salinas y fue ungida como dirigente 
magisterial". Eso, se supone, sucedió en abril de 1989. Manuel Bartlett, quien era el 
secretario de Educación Pública en aquel tiempo, me comentó que fue Manuel Camacho 
quien le propuso a Salinas el nombre de la señora Gordillo para sustituir a Carlos 
Jonguitud. Me atengo más a esta fuente. 

En otro párrafo, Riva Palacio apunta: "Es posible que ante los ojos del Presidente, la 
alianza que construyeron (él y la señora Gordillo) se agotó, que le representa más un 
lastre que un activo y que es momento de avanzar bajo otros liderazgos". Pienso que es 
cierto, hay pruebas de que esa alianza abortó antes de mostrarle al Presidente frutos 
electorales amargos. 

A pesar de ello, sospecho que el Presidente tratará de mantener a flote esa barca. No 
sólo como lo apunta Riva Palacio, porque la señora Gordillo peleará, sino porque, como 
me dijo un distinguido panista, amigo en otros tiempos de Felipe Calderón: "Al Presidente 
lo hicieron sin reversa". 

El tercer punto lastima a la República. La interpretación de Riva Palacio sobre las 
declaraciones recientes de la señora Gordillo contra el secretario Lujambio (y la ex 
secretaria Vázquez Mota, pero esas obedecen a otro encono) fue en protesta porque él 
le quiso retirar un gajo al subsecretario de Educación Básica y yerno de la señora. "Más 
significativo, que explica el conflicto con Lujambio, al perder Vizcarra, el secretario le 
pidió al gobernador (de Sinaloa) Jesús Aguilar Padilla el relevo del titular de Educación en 
el estado, que era una pieza del yerno González". Luego, ella tuvo que entrar al quite 
para salvaguardar los bienes familiares. 

Mal andamos en este país con esos políticos sin principios; sólo defienden intereses. Tal 
vez Ochoa sea removido de la secretaría general ejecutiva del SNTE por decisión de su 
jefa, al fin, ella lo invistió. 
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Uno puede sonreír con amargura cuando lee en la Constitución que los diputados son los 
representantes del pueblo. ¡Pura ficción! Se representan a sí mismos y a sus jefes 
políticos. También se puede preguntar con qué derecho el secretario de Educación 
Pública le pide al gobernador de un estado, ¿soberano?, que le otorgue una "posición" 
que es del yerno y ¿con base en qué facultad el yerno se apropió de ese puesto? 

¡Pobre República! 

*Académico de la UAM 
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I.Sustito el que se llevaron ayer el presidente Felipe Calderón y quienes viajaban con él. El 
avión no pudo aterrizar en Tabasco por las condiciones climáticas, así que fue necesario 
regresar a la Ciudad de México, luego de que infructuosamente se buscó descender 
durante 38 minutos. Fue el mandatario quien informó a los reporteros, que iban en la 
parte trasera de la aeronave, del aviso del piloto y de que debían volver. Estaba en eso 
cuando una turbulencia los movió de más y el Presidente resbaló. Todo quedó sólo para 
la anécdota y no pasó a mayores... 

II.La Procuraduría General de la República ya inició, a través de la Subprocuraduría 
Jurídica, el desafuero contra Julio César Godoy Toscano, al recibir las pruebas de la 
Secretaría de Seguridad Pública federal, sobre su relación con Servando Gómez Martínez, 
La Tuta. La PGR cuenta con los reportes de inteligencia que la SSP le hizo llegar, donde 
hay fotografías, testigos y documentos. El ahora diputado se reunió por lo menos en dos 
ocasiones con el principal operador de La Familia Michoacana. Así que las pruebas 
parecen no ser un acto de justa política. 

III.Efraín Cázares López, titular del Juzgado Primero de Distrito con sede en Michoacán, 
ya se empezó a preocupar. Él fue quien otorgó una suspensión a Julio César Godoy 
Toscano, con lo que obligó a los diputados a tomarle protesta en su nuevo cargo. Y es 
que, de cumplirse las advertencias del secretario de Gobernación, José Francisco Blake 
Mora, y de la Cámara de Diputados, el funcionario judicial podría perder su cargo, según 
los procedimientos del Consejo de la Judicatura Federal y las legislaciones del Poder 
Judicial de la Federación. Así que el favor ya le salió caro. 

IV.En San Lázaro, como cada año, se inició la pasarelade funcionarios públicos de los tres 
órdenes de gobierno, así como de organismos autónomos, con el fin de sensibilizar a los 
diputados de la Comisión de Presupuesto, que encabeza el priista mexiquense Luis 
Videgaray Caso, con miras a que les otorguen más recursos o, por lo menos, no le metan 
tijera al dinero presupuestado para 2011. Ayer acudieron el presidente de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, Raúl Plascencia Villanueva, y la directora del Instituto 
Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez. 
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V.Mientras el IFE multó a los partidos políticos por sus irregularidades en informes de 
ingresos y gastos ordinarios de 2009, el contralor general dijo a los funcionarios del 
Instituto que no han hecho nada en cuanto a la modernización administrativa del 
organismo, cuando se está a un año de iniciarse el proceso electoral 2011-2012. El Consejo 
General aplicó multas por más de 20 millones de pesos a los partidos con registro, pero 
nadie puede aplicársela al IFE, aun cuando el contralor menciona en su informe que 
desde hace un año señaló las dificultades e irregularidades en la administración, con 
miras a cambiar y modernizar este ámbito. 

VI.Parece que México se quitó un peso de encima. El secretario de Salud, José Ángel 
Córdova Villalobos, desmintió que México ocupe el primer lugar en obesidad en adultos y 
supere a Estados Unidos, como lo reveló la semana pasada un estudio de la OCDE. Esa 
Organización corrigió los datos, lo cual significa que el país del norte es el primero en 
gordos y nosotros el segundo. Eso sí, en sobrepeso de mujeres somos los líderes 
mundiales. Ya puede respirar tranquilo el mexicano, no es el país con más obesos..., ¡qué 
alivio! 
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CIEN AÑOS DE LA UNAM 

Los gobiernos que se sucedieron, después de creada la Constitución de 1917, 
fortalecieron a la Universidad para cumplir con uno de los principios revolucionarios: la 
educación pública 

RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE 

La Universidad de la Nación, la mejor institución de educación superior de Latinoamérica, 
tuvo que alzar la voz para recordar que el pasado 22 de septiembre se conmemoró su 
primer siglo de existencia, gracias a la visión política del ilustre maestro Justo Sierra. 

La Universidad Nacional es uno de los auténticos y más preciados logros de la Revolución 
Mexicana. Porque si bien su creación jurídica se verificó como uno de los últimos hechos 
del mandato de Porfirio Díaz, los gobiernos constitucionales que se sucedieron, después 
de creada la Constitución de 1917, la utilizaron y fortalecieron para cumplir con uno de los 
principios revolucionarios más señalado: la educación pública. 

Desde el punto de vista ideológico, el Congreso Constituyente de Querétaro dio vida 
jurídica a una aportación originaria, que se le reconoce como la primera en el mundo en 
establecerla: el derecho social. 

Las constituciones del siglo XIX se esforzaron en instituir y garantizar un valor 
fundamental, que era la igualdad. Era una idea que revolucionó la teoría del poder de la 
época, que se fundaba en el derecho divino de unos cuantos monarcas de gobernar y 
transmitirse el poder público. 

Pero, alcanzada esa igualdad, se consideró que hacían falta normas que protegieran a los 
débiles y desvalidos, porque los ricos no son iguales que los pobres y los poderosos no 
son semejantes de los ciudadanos comunes. 

El valor que el derecho social tutela es el de la equidad. El marco de derecho crea normas 
compensatorias para amortiguar las desigualdades sociales. Y, la más importante, es la 
educación. 
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El Estado mexicano asumió la responsabilidad de permitir el acceso gratuito a la 
formación académica y eso creó un verdadero elevador social. Que lo que distinga a los 
hombres sea su capacidad y esfuerzo, no su condición económica. El resultado fue el 
establecimiento de la clase media y una paz social con estabilidad. 

De las aulas de la UNAM han egresado miles de gobernantes, investigadores, 
académicos, artistas y científicos, que han transformado al país. Es el centro de estudios 
al que asisten -este año- casi 315 mil alumnos, que abrevan del conocimiento de más de 35 
mil académicos. Imparte 85 carreras, 40 posgrados y es el principal centro de 
investigación del país. 

Lo que duele es que el gobierno federal no haya contemplado a nuestra máxima casa de 
estudios como un elemento trascendente dentro de los festejos. Lo ignoró, porque 
dentro de sus convicciones ideológicas aún vive el deseo de regresar a la instrucción 
religiosa y devolver a manos privadas a la educación. 

Los objetivos que la UNAM tiene no concuerdan con sus prioridades. Mientras China 
invierte en investigación científica 1.4 % de su PIB; México sólo destina 0.4%, porque es 
vista por la Secretaría de Hacienda como otro rubro más del gasto corriente, en lugar de 
clasificarlo como un gasto de inversión. 

Tuvo el Congreso que enmendar la plana y organizar una sesión solemne para no dejar 
pasar tan significativa fecha. El rector, José Narro, supo abanderar los anhelos 
universitarios y llamó a los legisladores a emprender una gran reforma social y a corregir 
el rumbo para delinear un nuevo proyecto nacional. A crear "un gran acuerdo a favor del 
rescate social que México demanda". 

¡Goya! ¡Goya! 

*Doctor en Derecho y profesor universitario 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 NACIONAL 17 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10  35 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 OPINIÓN 10 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 OPINIÓN 10 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/09/10 CORREO ILUST 4 

 

VITAL, INVERTIR EN EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN, SEÑALA 

La inversión más rentable y productiva que puede hacer cualquier país en el largo plazo 
es la que aplique en educación superior e investigación científica y técnica, como lo 
demuestra la experiencia de todos los países que, a lo largo de muchos años, la han 
realizado. 

¿Lo sabrán acaso los integrantes de la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado que, 
después de invitar al director general del Conacyt a comparecer, lo dejaron “hablando 
solo…”? 

¿Habrán escuchado el discurso del rector de la UNAM, con motivo del primer centenario 
de nuestra alma mater, en el que casi implora a nuestros legisladores que incrementen 
como mínimo de 0.4 a 1% del PIB el presupuesto destinado a investigación científica y 
técnica, como lo recomiendan la UNESCO y otras organizaciones internacionales? 

¿Será que únicamente le aplaudieron los legisladores y le echaron goyas al señor rector 
por pura cortesía? 

Mientras esa sencilla meta no se alcance, no nos quejemos de que nuestro país camine 
como los cangrejos. 

Leonardo Ffrench Iduarte, funcionario del Conacyt de 1971 a 1976 

 

 

 


